

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Supl. mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 11 de Agosto de 1923

No. 875

La enorme manifestación agrícola de anoche en esta capital

El señor Presidente sale mañana para Puntarenas

Mañana domingo saldrá para Puntarenas el señor Presidente de la República con el fin de asistir a la inauguración del Cable Submarino.

Acompañarán al señor Presidente el Ministro de Fomento, su Ayudante don Rubén Iglesias y algunas otras personas más. El acto de la inauguración tendrá gran trascendencia.

Caso de fecundidad asombrosa

Por repetidas súplicas nos reservamos los nombres de un matrimonio, modesto pero honorable, que ha batido el record de fecundidad en Costa Rica. En el término de cinco años de casados los jóvenes esposos, han tenido el placer de ser padres de una prole de nueve panzoncitos.

A los nueve meses de matrimonio el cielo les mandó dos niñas; y por dos años consecutivos dos parejas de niñas. Total seis mujeres.

Ahora bien, el padre de las muchachitas, deseando tener varones mandó a pedir tres de un golpe, que nacieron ayer. En otra partida igual empató.

Los Soler vuelven a Costa Rica

Se nos comunicó ayer que el popular artista Andrés Soler y sus hermanos, proyectan una nueva gira por Costa Rica. Parece que al efecto ya han escrito varias cartas.

Esos muchachos son muy estimados en este país.

El Ingeniero del Ferrocarril al Pacífico no ha pensado retirarse de su alto puesto

Con motivo de una nota corresponsal publicada en nuestro número de ayer referente al estimable caballero don Federico Gutiérrez, se nos avisa del Ferrocarril que no es cierto que don Federico haya pensado en epararse de sus delicadas funciones, al menos, mientras exista la actual administración.

La empresa está altamente satisfecha con la labor del ingeniero Gutiérrez y él a su vez con la Junta y el señor Iglesias, quienes le brindan las consideraciones que merece por su celo y empeño en bien del Ferrocarril.

de anoche en esta capital

A pesar de las provocaciones del enemigo, demostró el echandismo ser más fuerte que el jimenismo y el reformismo juntos

Conforme lo anunciamos en ediciones anteriores, anoche se llevó a cabo la primera reunión pública del Partido Agrícola. El éxito fué completo.

La reunión se iba a efectuar en las Arcadas, pero atendiendo a la invitación o reto que hizo ayer el órgano azul, de ocupar el Morazán para medir las fuerzas, el imponente desfile llegó antes de las ocho al Parque citado, aceptando el reto.

A su paso por la Avenida Central fué saludado el Licdo. Echandi con estruendosas ovaciones de simpatía.

La brillantez del acto demostró la potencia formidable del Partido Agrícola, que siempre se ha distinguido por su cultura y civismo. A las ocho y media el Parque y las calles vecinas eran un verdadero torrente humano. Ocuparon la tribuna con gran elocuencia don Otoniel Fonseca, don León Fernández, el candidato Lic. Echandi, don Alfredo Saborio y el Sr. Rueda. Los oradores fueron estruendosamente aplaudidos.

La comparación de fuerzas resultó la más triste de las de-

rotas para los jimenistas y voolistas, quienes observaron una conducta muy poco digna de ciudadanos conscientes. Los pataleos de su agonía los demostraron haciendo manifestaciones de incultura, y provocando con insultos y berridos al invencible Partido Agrícola que ni siquiera los tomó en cuenta, porque un brioso corcel no detiene su carrera si en el camino se le atraviesa un grillo o una cigarra escandalosa.

El Partido Agrícola sigue el ejemplo de su candidato el Lic. Echandi que a nadie injuria en

sus discursos, llenos de patriotismo y de bien entendida inspiración. Así lo demostró anoche en su brillante pieza oratoria, que le fué interrumpida a cada rato con grandes aclamaciones.

Al terminar los discursos, los manifestantes desfilaron por la calle de la Estación, pasando por enfrente de la casa Presidencial. Poco después se dispersó aquella enorme muchedumbre que, según cálculos desapasionados, era mucho mayor que las manifestaciones jimenistas y voolistas juntas.

La teoría del "ombli-go" del Lic. don Ricardo Jiménez

Según su propia teoría, si a los padres del Licdo. Jiménez se les hubiese ocurrido hacer un viaje por el Celeste Imperio y don Ricardo hubiera dejado su ombli-go en la China, hoy tendríamos al Lic. Jiménez convertido en un simpático chinito, a pesar de ser descendiente de Vásquez de Coronado.

PUY CHONG

Apuesta de \$500

TELEGRAMA

Grecia, 9 de Agosto de 1923
Director del

DIARIO DEL COMERCIO

Rogámosle publicar lo siguiente: Señores Jimenistas los que según telegrama publicado en "Noticia Republicana" de hoy, le han sacado espina echandista al Candidato Jiménez, si con ello cuentan, apostamos (\$500.) quinientos colones a mayoría Partido Agrícola cantón de Grecia. Afmos. Ernesto Vega M., Guillermo Ignacio Bolaños.

Fenomenal racimo de bananos

En las vitrinas de La Esmeralda se exhibe un colosal racimo de bananos, que mide casi unas dos varas de largo. Dicho racimo fue cortado en la finca de los señores Cordero.

Demanda contra un periódico humorístico

Por una gacetilla publicada en el semanario humorístico "Los Muñecos", el propietario del hermoso edificio donde va a ser trasladado el Hotel Francés, demandó al Director de la hoja en cuestión.

La demanda ha sido admitida.

Viene el Gobernador del Guanacaste

El Ejecutivo le ha concedido permiso al Gobernador del Guanacaste, don Marco A. Acosta, para separarse de su puesto por diez días.

Durante ese tiempo el señor Acosta permanecerá en esta capital.

Acertado nombramiento

El Dr. don Francisco F. Rucavado ha sido nombrado Médico del Pueblo, y Jefe de Sanidad del cantón de Grecia.

Ese nombramiento ha causado muy buena impresión en aquel vecindario.

Reproduciendo frases del Lic. Jiménez

El Presidente Ricardo Jiménez O. le contesta al candidato Ricardo Jiménez O., sobre el tan llevado asunto Diputación Rees.

"El señor cura Leopold, siendo alemán a más de cura, no sólo se permitía dirigir la política civilista de Las Cañas, sino que tenía la frescura de ser vocero del civilismo ante mí. Tuve que llamarlo al orden; que decirle, sin intemperancias, que los extranjeros no gozaban de derechos políticos".

(f) Ricardo Jiménez O.

Jiménez O. candidato, desengaña a su colega Vollo J. sobre las quejas de éste para el actual Gobierno.

"Aquí ni en parte alguna del orbe confía el Gobierno los puestos de autoridad y menos las armas, a quienes son sus enemigos".

(f) Ricardo Jiménez O.

Tomado del folleto "Lo del 28 de Abril" pag. 50.

Nuevo Jefe Político

El Señor Ministro de Gobernación nombró Jefe Político de Atenas a don Juan Rafael Calderón, persona muy estimada en aquella localidad.

Cablegramas

Servicio especial del DIARIO DEL COMERCIO

Conferencia en la Casa Blanca

Washington, agosto 10—

El Presidente Coolidge ha determinado llamar a todos los Gobernadores de los diferentes Estados, con el fin de celebrar una conferencia en el mes entrante. Se discutirá la ejecución radical de la prohibición.

El Gobierno inglés aprueba la respuesta franco-belga

Londres, agosto 10.—El Gabinete británico aprobó los términos de la respuesta de los gobiernos de Francia y Bélgica, sobre el asunto de las reparaciones alemanas. La contestación en referencia será despachada inmediatamente. Esto está anunciado por fuente autorizada.

Société Française de Bienfaisance au Costa Rica

Les membres de la Société sont priés d'assister a l'assemblée générale qui aura lieu le 13 Aout á 17 heures au domicile du Secrétaire.

Ordre du jour: Discussion d'une question posée par un membre de la Société.

Le Secrétaire,
Eug. Mercier

Hoy sale para Nueva York don George A. Moreno

Esta tarde se embarcará en puerto Limón con rumbo a Nueva York, el culto y distinguido empresario don George A. Moreno, Representante de la International Oil and Pipe Line Company.

Regresa el señor Moreno a la gran metrópoli del Norte, después de haber permanecido en Costa Rica largos meses consiguien-

do un contrato petrolero, liberal para el Gobierno y aceptable para la poderosa firma que representa.

La Cámara Legislativa aprobó ya en segundo debate la concesión de la International, y es probable que cuando el señor Moreno haya llegado a Nueva York, sea por fin Ley de la República su contrato. Puede ir seguro el esti-

Se envenena una cocinera llamada Jacoba

En la casa de la familia Castro Castro, situada por la pulpería de Limón, una cocinera llamada Jacoba—por cuestiones de amor y de celos—decidió poner fin a sus días apurando una regular dosis de sublimado.

No falta quien sospeche que Jacoba trataba de evitar las consecuencias de una pasión vehemente.

En estado de gravedad fué sacada de un retrete y conducida al Hospital.

La familia Castro Castro está muy apenada.

Visite la MINERVA

mable amigo de que, los señores diputados, ya han visto y conocen el juego de quienes tanto daño han pretendido ocasionar—infelizmente—a la respectable Compañía, poniéndole obstáculos sin tregua ni descanso. Y por eso, porque los honorables legisladores ya están sobre aviso, esperamos que el tercer debate y el detalle obtendrán una mayoría tanto o más lujosa que los primeros.

Lleve buen viaje el señor Moreno, y sea muy próspero y feliz en sus importantes negocios.

BASE-BALL

Por BORICUA

Titán vs. Mecánicos

Este será el penúltimo encuentro de la serie, encontrándose la primera empatada en porcentaje con el "Chesterfield" y la segunda en segundo puesto en porcentaje.

Según se dicen ocupará el box para el "Titán", además del conocido pitcher Varela, Dagoberto Peña, uno de los lanzadores que más han gustado en ésta y también como pitcher de emergencia irá Pérez Carvajal va de catcher para ese juego.

Los "Mecánicos" llevan a Daly de catcher y el famoso Bigboy de pitcher y creo que con esto es suficiente para mantenerle las manos llenas al "Titán".

Adolfo Luque: es la sensación más grande en el mundo beisbolista y por esto los cubanos tienen que estar muy orgullosos. A Luque le han llovido felicitaciones de todas partes y entre los cables de la Habana se encuentra el de los 40 mensajeros del cable, Western Unión, miembros de la policía, etc, etc. En esa ciudad se han dado funciones en honor al lanzador cubano (de raza blanca) que ha conocido la historia beisbolera cubana.

El "Mundo" de la Habana nos trae la siguiente nota:

El homenaje a Luque

Para el sábado hay anunciada en Actualidades una función en homenaje a Adolfo Luque el formidable pitcher del "Cin-ci", el "Habana Perfecto".

En esta función, Rogelini, el gracioso "negrito", bailará el "Jimmy" del Base Ball, imitando al rey de los lanzadores.

Los fanáticos firmarán un precioso álbum con una hermosísima dedicatoria a Luque.

Este álbum estará suscrito por el Alcalde de la Habana, por todos los cronistas de sport, por los capitanes y directores de los clubs baseboleros de la Habana, y por los más ardientes fanáticos de la pelota.

Claro está que uno de los primeros en firmar será el entusiasta Regino López, que no puede faltar a ninguna fiesta deportiva.

El album estará expuesto en el teatro desde las doce del día del sábado.

La empresa prepara un excelente programa para ese día. En la última reunión de la Liga, y a moción del Secretario, se resolvió enviar a Luque una felicitación en nombre de la misma y de todo el elemento beisbolero costarricense. La carta irá por el correo del sábado.

La Liga resolvió pasarle una comunicación a la Junta de Educación expresándole la buena voluntad que existe, tanto en el seno de la Liga como también entre todos los beisbolistas de San José, en el sentido de cooperar moral y materialmente con la Junta, a fin de que ella realice por su cuenta la construcción de un "Stadium" o "Ball-Park" que tenga cabida para el "Base Ball", Foot Ball, Basket Ball, etc, etc.

El "Laberinto" solicitó permiso de la Liga para efectuar un juego de exhibición con el "Liceo" para el miércoles próximo, día 15, a cuya solicitud accedió la Liga.

Ojalá que los Campeones no sean derrotados por los Liceístas.

TEATRO TREBOL

Sábado 11 de Agosto de 1923

A las 7 p. m.

Priscilla Dean en

La Virgen de Stambul

8.30 p. m.,

Las cómicas más divertidas entre las mejores cómicas A reirse con HAROLD LLOYD

Mañana, sorprendente estreno

SU SEGUNDA ESPOSA

Teatro América

Sábado 11 de agosto SENSACIONAL DEBUT

Compañía Mexicana de Revistas SANCHEZ WIMER con

La Tierra de los Volcanes y El Colmo de las Revistas

TEATRO VARIEDADES

Sábado 11 de agosto

Gran final de

LOS TRES MOSQUETEROS

Capitulo 11 y Capitulo 12

Domingo en la noche, estreno: Soava Gallone en LA SOMBRA de un TRONO

TEATRO OLIMPIA

SABADO 11 DE AGOSTO DE 1923

A las 7 p. m., a 25 céntimos toda entrada.

Sigue la colosal serie titulada

ROBINSON CRUSOE

Episodios 13, 14 y 15

A las 8.30 p. m., reaparición de los sin par

CAPILLA y ADELITA

debutando con ellos el grandioso dueto LOS CATALANETS A 75 céntimos grandes y 25 céntimos niños

Dos funciones de gala esta noche en el Teatro Trebol

En la tanda de las 7 se pasará LA VIRGEN DE STAMBUL, la creación más hermosa de Priscilla Dean. Película llena de conmovedoras escenas, de luchas espantosas y de situaciones dramáticas de gran interés: La Virgen de Stambul es una encantadora pordiosera que vaga por las oscuras callejuelas de Constantinopla. Los ojos del infame Sultán aparecen su belleza y exige inmediatamente se la lleven a su harem. Pero hay un soldado inglés enamorado de la encantadora mendiga y él dará hasta la última gota de sangre por rescatarla de tan grande infamia.

A las 8 y 30, tanda que será gran oportunidad para expandir el espíritu con grandes carcajadas, pues se proyectarán UN ROMANCE VOLCÁNICO por el insuperable artista Harold Lloyd NO ME MATES. EL QUE NACE BARRIGÓN y NO TE ACOBARDES; todas son cómicas de las más divertidas entre las mejores cómicas. También se pasará una

revista muy interesante con excelsos de boxeo, carreras de automóviles y otros grandes acontecimientos de los más recientes. Mañana sorprendente estreno de Su Segunda Esposa.

Mauro Pascuale

Se trasladó frente a la Botica de don Manuel Grillo en donde tiene el resto de casimires salvados del incendio y demás mercaderías a precios muy bajos.—Aprovechen. Agosto 5

6 v. alt.

R. A. MIRANDA

Avisa a su numerosa clientela y al público que se ha trasladado a su antiguo local en el pasaje Jiménez

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES BABA o YERBABUENA BOTICA ORIENTAL

INFORMACIONES extranjereras de actualidad

(Servicio especial del Diario del Comercio)

Empréstito alemán
El proyecto del gobierno es un empréstito interno en oro

El Gobierno alemán tiene en estudio un proyecto para la emisión de un empréstito interno en oro, los bonos del cual podrán compararse con papel moneda, con el fin de acabar con la especulación, proporcionándole a los que sólo pueden hacer pequeñas inversiones la oportunidad de comprar bonos del Gobierno de dominación fija en oro.

Bosque consagrado a la memoria de los americanos del norte

Chateau Thierry. El Bosque de Bellau fué consagrado a la memoria de los norteamericanos que murieron allí durante la guerra. Por orden del Mariscal Foch la bandera francesa fué arriada y la americana izada y el bosque formalmente consagrado como monumento permanente. Presenciaron la ceremonia americanos de varios estados de la Unión y parientes de los muertos.

Multa a la ciudad de Duisburg

Bruselas. El Ministro de la Defensa impuso a la ciudad de Duisburg una multa de 20,000 millones de marcos, o sea cien mil dólares al cambio actual, por el ataque al tren belga. Los autores del atentado no han podido ser todavía arrestados.

Crisis en la Iglesia Rusa

Moscú. El Supremo Consejo de la Iglesia de Moscú destituyó al metropolitano Antonino, quien se había convertido en jefe de la nueva Iglesia y en defensor de la medida del gobierno, tendiente a decomisar los tesoros de la Iglesia. El metropolitano Edvickim, de Odessa, fue nombrado Presidente del Consejo de la Iglesia.

Tikhon declara que el catolicismo se impondrá en Rusia

La confusión ortodoxa.—La mayor parte de las iglesias ortodoxas de Polonia se han vuelto ya católicas

Moscú.—El Metropolitano Tikhon declaró en un nuevo manifiesto, que la Iglesia Católica se está aprovechando admirablemente de la confusión y desdén en que se halla la Iglesia Ortodoxa, preocupada tan sólo en sus divisiones internas y en el combate de unas fracciones contra las otras. Mientras tanto, el catolicismo hace rápidos progresos y no estará lejano el día en que la Iglesia de Roma sea la más potente en Rusia. Ya en Polonia, gracias a la ayuda del Estado, la mayor parte de las Iglesias ortodoxas durante la dominación rusa, han desaparecido y sus fieles se han convertido al catolicismo. Está muy cercano el día en que de Polonia haya desaparecido hasta el recuerdo de la iglesia ortodoxa Tikhon hace un llamamiento a los fieles para que se unan en defensa de la fe de sus mayores y desolgan la voz de los malos pastores.



EL KIPSOL
Preserva y Cura
CATARRO
a la **CABEZA**
GRIPE
TOS

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCOARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934 Teléfono 872

ALERTA, PUBLICO! ALERTA!

A TODOS INTERESA Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que algunas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público. El comercio DEBE vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón: Los fideos y macarrones de nuestra fábrica tienen la garantía siguiente:
a) Nuestra larga experiencia en el ramo;
b) la elaboración con la mejor calidad de harinas;
c) la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.
EL PROGRESO - MUSMANI HERMANOS

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA

José Astúa Aguilar
ABOGADO

Despacha en su casa de habitación

Pataleos de ahogado!

Agosto de 1923.
Al desprestigiado jimenismo, le pasa como al que se está ahogando; una hoja que vea flotando sobre la superficie del agua, la agarra con ansias de salvación con la esperanza de librarse de una muerte segura. Es tal su descrédito en el pueblo que no es posible encontrar argumentos suficientes para congraciarse con este: ora directivas falsas, llenas de nombres supuestos, de difuntos, y de gentes de otros partidos; ora, publicando falsos zarandeos de directivas Echandistas, ó bien con golpes de efecto, o alegres de burro; como les ha acontecido con el careado asunto de las Juntas... Todo esto va pregando á los cuatro vientos de manera elocuente, que el fracaso de ese partido, será completo y por más que se gastan la mollera, no encuentra un vericuetto eficaz para burlar, como están acostumbrados, siguiendo el ejemplo de su Jefe, el sufragio popular, que se les viene encima y los aplasta irremisiblemente!

Desvergüenza y media se necesita, para llegar a los pueblos en son de conquista, después de haber cometido tantos desaciertos y satrapías en el poder; pero lo hacen, porque están en la burra y tienen que jinetearla; y como el volismo, ahuecan la voz, zapatean y hacen loco, creyendo amedrentar al Gobierno con amenazas de revolución, como si se tratara de tiempos pretéritos... no, hoy es muy distinto, existe un partido constituido y fuerte que llegado el caso de que el Gobierno tuviera que hacer respetar las instituciones, el orden y el derecho, estaría como un solo hombre listo a ayudarlo, pues el partido agrícola, la única gollería que pide y exige, es la completa libertad, la garantía del respeto al voto popular, limpieza y honradez en los escutinios, con eso nos basta!

ALADINO

San Ramón Rectificando

Se ha acercado a nuestro Club, don Ricardo Gócher Quirós, para manifestarnos que no es cierto lo que asegura don Sergio Carballo en *La Tribuna* de antier.
Falso, de toda falsedad manifiesta el señor Gócher, es lo que dice este señor, pues jamás me habría expresado mal de San Ramón, que ha sido siempre un pueblo culto y lleno de prestigios.
Yo hablé en San Ramón, continúa el señor Gócher por espacio de más de media hora, sin sufrir la más pequeña molestia de nadie. Lo que ocurrió fué, que cuando el orador jimenista terminó su perorata, los azules vinieron a nuestra tribuna gritando y haciendo escándalo, junto con los volistas.
Yo increpé, agrega el señor Gócher, a los volistas, cara a cara, y no hubo ninguno entre ellos que alzara el guante.
Eso fue todo.

Partido Agrícola

Directiva de Frailes, Cantón de Desamparados

Provincia de San José

PRESIDENTES HONORARIOS

Fermín Robles
José María Solís
Cornelio Mena
Primo Navarro
Noé Solís
Pío Robles

VICEPRESIDENTE

Teodoro Robles

SECRETARIO

Luis Robles

PRESIDENTES EFECTIVOS

Moisés Valverde
Liberato Gutiérrez
Elias Rodríguez
Pedro Valverde

JEFES DE PROPAGANDA

Benigno Gutiérrez

TESORERO

Don Pedro Venegas

VOCALES

Isidro Robles
Ismael Robles
Alejandro Robles
Fabián Robles
Dolores Salazar
Salvador Roman
Rafael Mena
Julio Mena
Juan Navarro
Leopoldo Fallas
Miguel Sequeira

Cristóbal Sequeira
Marcos Sequeira
Miguel Arguedas
Gonzalo Arguedas
Eligio Arguedas
Ramón Cordero
Trinidad Matínez
Juan Quirós
Eliseo Alfaro
Onocifero Arguedas
Manuel Blanco G.

Además hay 22 adhesiones que no se publican por razones especiales.

Zarandeo de la minúscula directiva jimenista en el distrito de la Uruca
Cómo engañan a don Ricardo!

Antonio Salgado, menor de edad
José Elizondo, neutral
Rafael Elizondo, neutral
Edgar Salas, menor de edad
Ricardo Eduarte, procesado
Rubén Arce, volista
Eloy Garbanzo, neutral
Ramón Sandoval, neutral
Joaquín Sánchez, neutral
Manuel Rojas, neutral
José Mora, neutral
Joaquín Salas, neutral
José Salas, neutral
Blas Salas, neutral
Lisímaco Rojas, menor de edad
Emilio Rodríguez, volista
Rafael Cascante, neutral
Juan Cascante, neutral
Juan Arce, echandista
Isidro Delgado, neutral
David Delgado, neutral

Teodosio Marín, de San Antonio de Belén
Roberto Bolaños, neutral
Leonardo Solís, neutral
Guadalupe Umaña, neutral
Roberto Villegas, neutral
Manuel Gómez, neutral
Secundino León, neutral
Jaime Arias, neutral
Julio Rojas, neutral
José Chavarría, neutral
José Fonseca, domingueño
Alfredo Fonseca, domingueño
Arturo Fonseca, domingueño
Julio Rojas, repetido
Ramón Zamora, de San Juan
José Manuel Quesada, de San Juan
Francisco Arias, de San Juan
Cristino Chaves, San Juan
Jaime Vindas, menor de edad

Hortelino Calderón, menor de edad
Carlos Moya, volista
Manuel Duarte, domingueño
Miguel Sánchez, de San Juan
Manuel Sánchez, de San Juan
Pablo Sánchez, neutral
Antonio Chacón, neutral
José Gutiérrez, neutral
Carlos Salgado, La Merced
Santiago Ramírez, de la Sabana
Cecilio Córdoba, neutral
Saturnino Arias, neutral
Juan Delgado, neutral
Alberto Mejía, neutral
Rafael Campos, neutral
Hugo González, menor de edad
Rubén Ramírez, de la Sabana
Joaquín Rodríguez, de San Juan

Abelardo Carvajal, de San Juan
Manuel Espinoza, domingueño
Carmen Segura, de la Sabana
José Ortiz, menor de edad
Eloy Madrigal, menor de edad
Rafael Madrigal, menor de edad
Otoniel Vargas, menor de edad
Manuel Gómez, neutral
Manuel Madrigal, neutral
Gonzalo Madrigal, neutral
Fulgencio Portugués, neutral
Alberto Monge, de la Sabana
Romualdo Madrigal, neutral
Florentino Carvajal, neutral
Agatón Rojas, neutral
Carlos Moya, neutral
Blas Madrigal, neutral
José Antonio Arias, neutral
Manuel Arguedas, neutral
Jorge Quesada, de San Juan

Le escriben y desmienten a D. Sergio Carballo

Sr. don Sergio Carballo, San José.
Señor:

En el diario "La Tribuna" de fecha 8 del corriente, aclaró usted a su juicio, conceptos acerca de lo ocurrido el domingo aquí en San Ramón. Dice usted que no vio ningún acto hostil en contra del orador echandista, y que lo ocurrido en contra de dicho orador obedecía a circunstancias locales, y a que dicho orador se había expresado mal en contra de San Ramón en un discurso pronunciado por él en Naranjo. A este respecto debo manifestar públicamente que sus conceptos aclarados carecen de veracidad. A su vista y paciencia el señor Jefe Político impidió por dos veces al orador echandista que siguiera la perorata. La noticia informativa que usted pretende desmentir es cierta y debo manifestarle que yo soy el responsable; si dicho informe se pone en duda, apelo al testimonio de don Nautillio Acosta, de don Nicolás Ollch, don Julio Hernández, don Fausto Montes de Oca, don J. Mercedes González y demás personas honorables de esta localidad, que protestaron de la actitud y parcialidad del señor Jefe Político.

Para terminar, ruegole Sr. Carballo, ser un poco más cortés respecto de estos tópicos, no aguse el ingenio por mentir.

Su humilde servidor,
SAMUEL CALVO

San Ramón, 8 de agosto de 1924.

Sección de apuestas políticas

Reto a don Otto Kopper
Grecia 10 de agosto

A don Otto Kopper y compañeros.

No es política engañar a su candidato con mentiras. El Partido Agrícola en el cantón de Grecia está en poderosa mayoría y en prueba de ello lo invito a que depositemos \$ 200 cada uno como apuesta.

En caso de que obtenga la mayoría Jiménez serán suyos los \$ 400, pero de lo contrario serán míos.
PORFIRIO ROJAS QUESADA

\$ 300 a que en Grecia vence don Alberto Echandi
Grecia, agosto 10

Por un telegrama que le dirigieron a don Ricardo, Otto Kopper y compañeros (publicado en "La Noticia" del miércoles) Grecia tendrá la gloria de dar gran mayoría republicana... (sic)
Según parece esto le sacó a don Ricardo la espina de la mano...

Pero si es que con noticias falsas creen conseguir votos y aumentar sus décrepitas filas, ya puede estar muy a su gusto don Ricardo. Sin embargo, para que sea mayor el triunfo y a la vez ganen dinero los griegos azules, les ofrezco apostar \$ 500 a que aquí, don Alberto, les gana la partida. Pero con votos de ciudadanos conscientes y de pudor político y no con lirismos.

GUILLERMO IGNACIO BOLAÑOS

PARTIDO AGRICOLA
Se suplica a las personas que tengan en su poder libros de adhesiones a nuestra causa, se sirvan llevarlos a la Oficina de Inscripción, local del Club Central, con el objeto de tomar nota de los nuevos adeptos. Dicha oficina estará abierta todas las noches de las 7 a las 10.
La Directiva Central

Mentholatum
El "mata dolor" sin rival alivia los golpes contusos y cicatriza las heridas.
EL AMIGO DEL HOGAR
De venta en boticas y droguerías



Visite la IMPRENTA MINERVA

Trapos usados, pero limpios, se compran en la Imprenta MINERVA

Omisiones en la Directiva de Heredia

Heredia 9 de agosto de 1923
Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO
San José

Estimado amigo:
Por un olvido involuntario, no apareció en la Directiva Echandista de esta ciudad el nombre de nuestro ferviente copartidario don Amado Zumbado Herrera, quien figura como Vicepresidente en nuestra Directiva. Pido excusas al amigo Zumbado por esa omisión. De igual manera lo hago con los muchos amigos de los distritos que se han quedado sin publicar, lo que se hará oportunamente.
De usted atto. y S. Sr.
CIRILO RIVERA M.

Encargue sus trabajos a la IMPRENTA MINERVA

PARTIDO AGRICOLA
CANDIDATURA ECHANDI
Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de S. José, para que concurran durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.
En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.
La Directiva Central

Imponente ceremonia ayer en la Legación norteamericana, en homenaje al ilustre Presidente de los Estados Unidos, Mr. WARREN G. HARDING



Atentamente invitados por el Excmo. señor Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica, Mr. Roy T. Daví asistimos ayer a la ceremonia que tuvo lugar en la Legación Norteamericana en homenaje a la memoria del muy ilustre Presidente Mr. a Warren G. Harding.

En la sala de recepciones tomaron asiento las siguientes personas: señor Presidente de la República don Julio Acosta, y los Ministros de Estado en los Despachos de Hacienda, Educación Pública, Seguridad y Relaciones Exteriores; Sr. Presidente del Congreso Lic. don Arturo Volio, y diputados Fernández y Ortiz, representantes del Poder Legislativo; Sr. Presidente de la Corte Suprema de Justicia, don Nicolás Oreamuno; Señor Ministro de España don Pedro Quartín y del Saz Caballero; señor Ministro de Italia don José Notari; señor Cónsul de la Argentina don Juan C. Margueirat; señor Encargado de Negocios de la Argentina don René Correa Luna; señor Cónsul inglés, don Faraón Pertuz, don Roberto Brenes Gudiño, Mr. John M. Keith, don Adolfo Osborne, Mr. Teodoro Zink, don Chale Ross, don M. Edgar Pontón de Arce, don Guillermo Tristán, don Miguel Morales, don José Lorente, don Pío Luis Acuña, redactor del DIARIO DEL COMERCIO, Mrs. Wathem, Miss Lee, Mr. y Mrs. Carit, Mr. y Mrs. Lang, Mrs. Cooke, Mr. Riddi, Mr. Le Estrang, Mr. y Mrs. Smith; Mr. Ligget, Mrs. Long, Mr. Fiske, Mr. Fischel, 'Mis. Kenut; Mr. Chittenden, y muchas personas más cuyos nombres mucho sentimos no recordar. También asistieron las señoritas Lolita Notari, Hilda Pontón de Arce, Suñay Acosta y señoritas Garcés.

El programa se desarrolló en el siguiente orden:

- 1—Himno de los Estados Unidos
- 2—Discurso por el Rvdo. Canónigo señor Cooke
- 3—Discurso del Sr. Presidente de la República
- 4—Himno de Costa Rica
- 5—Discurso del señor Notari en representa-

Discurso del Sr. Presidente de la República DON JULIO ACOSTA

SEÑORES:

El mundo está de duelo. Todas las naciones de la tierra elevan hoy al cielo sus recuerdos y oraciones, porque se ha ido al sepulcro uno de los superhombres del mundo; y meditan en la nada de las vanidades y codicias y ambiciones que la muerte disuelve en un momento, y en que lo único que perdura es la sujeción a la ley eterna, el cumplimiento del deber, el amor a los semejantes.

Todos los poetas, los sabios, los artistas, los filósofos, los santos y los guerreros, que desde el principio de los tiempos han traspuesto las lindes de la existencia, en la mansión de los grandes han recibido con orgullo al nuevo compañero, al hombre fuerte, al varón preclaro, al noble Presidente Harding, quien desde una de las posiciones más altas del orbe cumplió con rigor y entereza las leyes de la vida, y radio de interés abarcó todos los rincones de la tierra en que hay problemas humanos y es ahora que veo que no estaba destinado a ser el férreo reorganizador del mundo desquiciado, para lo que parecía hecho, puesto que la muerte, grandiosa y pura, lo cubrió con sus alas sagradas y con él se remontó a la eternidad.

América se estaba acostumbrando a mirar con cariño y confianza al ilustre Presidente Harding, quien ponía empeños en el restablecimiento de las relaciones con México y en la solución de las dificultades que inquietan a Chile y el Perú, así como observaba a Europa y avizoraba el momento de extender hacia allá su brazo auxiliador. Y Costa Rica lo vio erguirse con toda su estatura poderosa, cuando nuestro cañifloto con el Sur, y lo vio fallar sin titubeos, y lo vio poner el dedo en la línea Loubet-White y señalarla para siempre como la única línea fronteriza entre Costa Rica y Panamá.

Razón hay, señores, para que esa Nación que casi amon-tona todos los tesoros del mundo en oro acuñado, y que encierra en su ancho seno tantas fuerzas que han de beneficiar a la civilización universal esté hoy de duelo, musitando plegarias sentidas a la memoria del Presidente Harding. Razón hay para que todos los pueblos del planeta hayan suspendido hoy sus trájines mundanales, para volver el pensamiento al Presidente Harding. Razón hay para que Costa Rica y su Gobierno estén hoy de luto, al considerar que perdieron al Juez sabio y grande, que contuvo sus ejércitos ardientes y acalló las indignaciones de la Pacon un solo movimiento de su mano, esa mano que en los Estados Unidos del Norte, y en todo el espacio que abarcaba su influencia omnipotente, trazaba con rectitud y entereza caracteres hondos de fraternidad y de justicia.

¡Qué descansen en paz el gran Presidente Harding, y que su viaje a las regiones de la luz sea suave y dulce, conducido por la veneración y la gratitud de tantos hombres y de tantos pueblos!

ción del Cuerpo Diplomático acreditado en la República

- 6—Discurso de Mr. John Keith en nombre de la Colonia Norteamericana
- 7—Discurso de Mr. Davis
- 8—"Pic Jesús Mandono" por el tenor Salazar, acompañado al piano por el maestro Campabadal
- 9—Breve oración por el

Canónigo Sr. Cooke

El discurso de Mr. Davis causó magnífica impresión. Fue pronunciado con mucho sentimiento y es una pieza oratoria de un estilo muy bien cortado. Terminó haciendo presente su vivo agradecimiento por las diferentes manifestaciones que el pueblo y el Gobierno de Costa Rica le habían hecho con motivo del profundo dolor que em-

barga a los Estados Unidos

La última parte de su brillantísimo discurso dice así:

"Excelentísimo señor Presidente y distinguidos miembros de su Gobierno; distinguidos representantes de varias naciones: En nombre de mi Gobierno, en nombre de mis conciudadanos en todas partes del mundo, y en el mío ruego se sirvan aceptar las más profundas gracias por la simpatía y cortesía manifestadas por ustedes con motivo del gran dolor que ha sobrevenido al pueblo de los Estados Unidos de América. Han sufrido la pérdida de un gran "Leader", y yo he sufrido la pérdida de un ilustre Jefe, quien yo creo siempre deseaba ser justo, ser franco y amistoso en sus relaciones internacionales. Ojalá que estos ideales sean más grandes y más poderosos de día en día; y ojalá también que el amor fraternal viva entre todas las naciones del mundo. Dios bendiga la memoria de Warren G. Harding y la de todos los patriotas del mundo quienes buscan la paz y la armonía".

Imponente resultó esa ceremonia en homenaje al egregio patricio cuyo nombre está grabado en las páginas de la historia con letras de oro.

Entre las ofrendas florales enviadas, anotamos las siguientes: Congreso Constitucional de Costa Rica, Secretaria de Relaciones Exteriores, Secretaria de Fomento, Secretaria de Seguridad Pública, Secretaria de Educación Pública, Secretaria de Gobernación, Colonia Británica, Secretaria de Comercio, Presidente de la República.

Mr. Davis, con su pro-verbial y exquisita amabilidad, atendió a los asistentes que han quedado muy bien impresionados. Asimismo el señor Secretario, Mr. Scott, estuvo sumamente fino y atento con los distinguidos concurrentes.

De nuevo hacemos presente al Excmo. señor Davis nuestro homenaje de viva simpatía y de profunda condolencia por el pesar que embarga al pueblo y al Gobierno norteamericanos.

Natalicios

Con motivo de haber celebrado ayer su natalicio el caballero don Adolfo Osborne, lo saludamos cordialmente.

Hoy celebra la fecha de su natalicio la señorita María Cristina Echeverría Iglesias.

Fechas matrimoniales

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don José Barrantes Soto y doña Juanita Oduber; don Alfonso Barrantes G. y doña Margarita López O (1909)

Recordatorio

Hoy cumple años de haber fallecido don Juan José Lara A. (1913).

La boda de hoy

En la Iglesia Evangelista debe efectuarse hoy, a las 8 a. m., la ceremonia matrimonial del joven don Percival C. Denyer, con la señorita Alice Montero Berry.

Después del acto religioso se verificará una recepción familiar en la residencia de los padres de la novia.

Los jóvenes contrayentes serán apadrinados por el Lic. don Alberto Echandi y Srta. Anita Berry; don

don José G. Lorente y doña Elizabeth v. de Ross; don Roberto E. Smith y doña Pepa de Echandi; don Santiago Montero B. y Srta. Rosa Echandi.

Los nuevos esposos saldrán en viaje de bodas para la ciudad de Cartago.

Por la ventura del simpático hogar hacemos sinceros votos.

El baile de ayer

Ayer a las 21 hs se efectuó un lucido baile social en la residencia de Mr. y Mrs. Lyon, en homenaje a la señorita Lidia Lindo.

La concurrencia fué muy numerosa, resultando la fiesta en extremo simpática.

Viajeros

Después de una larga temporada en los Estados Unidos, regresará a esta capital el señor Lic. don Juan Félix González. Profesor de la Escuela de Derecho.

Regresó a Limón don Aurelio Castro.

Salió para Cartago la señorita Isabel Coto.

Vino del campo la señorita Elenita Rodríguez V.

Regresó de Golden Grove don Rogelio Guardia.

Vino de Esparta don Jorge Gallegos.

Salió para la Cañada la señorita Hortensia Gallegos.

POSTAL

TALICIA

Hoy parte para los Estados Unidos la gentil señorita Talicia Andreoli.

Probablemente no regresará nunca, lo que sentimos demasiado... Sin embargo la única satisfacción que tendremos, es que en tierras extranjeras será una embajadora de la belleza de nuestras mujeres.

Talicia es adorable como una princesita de cuentos azules salida de un castillo legendario, y encantadora como una novia de crónicas románticas o de leyendas de amor. Tiene los ojos de gl-

tana y la boca bermeja y encendida como un claveel reventón. Sus miradas radiantes le dan alas a la fantasía, y a su paso, en las noches melancólicas y serenas, la luna triste se deslece en su camino, cantan las aves himnos de amor y, mientras las rosas la proclaman reina, los poetas desgranaban apasionados madrigales.

Al despedirla, hacemos votos muy fervientes porque sea feliz.

DIEGO DE PATRANAS

JULIAN PASTOR MONTEALEGRE

avisa a su numerosa y distinguida clientela, que pronto trasladará su

HOTEL CONTINENTAL

a su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina.

Están en venta las actuales existencias y mobiliario de la Cantina.

Una "enanada" como no hay otra

Roberto Azuola contrató para su teatro dos enanos. El varón tiene 50 años de edad y 49 centímetros de altura, y la mujer 45 centímetros, pero no dice la edad. Ambos son padres de un lindo enanito.

Roberto está contentísimo. A todos sus amigos les enseña la enanada.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

LA MINERVA

garantiza su trabajo

Litografía Minerva - San José, Costa Rica

Trabajos nítidos - Prontitud en la ejecución

Tribuna de la juventud

EL VIAJE A CANOSSA

PROLOGO:

El orgullo es la ceguedumbre del propio valor y el conocimiento de que se nos tiene apreciados por nuestros semejantes en el justo valor de nuestra eficiencia.

El orgullo es propio de los genios, y hace graves y serias a las personas.

La vanidad es propia de los hipócritas, y hace alharaca de todo y por todo.

Los sabios van pasando serenos coronados de un nimbo de gloria. Los vanidosos van fustigando en su alharaca el honor, la eficiencia, la probidad, la cultura, la instrucción de los demás.

Vémosles lanzando epístolas lancinantes. No sueltan una frase, si no es de desprecio, de necedad marfilífera.

Pero sucede, como en todas las cosas, que la justicia triunfa siempre, y tarde o temprano aparecen humillados, arrastrándose, cuando encuentran que el basamento fofo sobre el cual crearon su edificio tiembla y se desploma... y caen entonces en el ridículo, mientras la sombra tejana de Ovidio continúa aplaudiendo.

Tiempos de cuestiones religiosas, en que el poder espiritual del Papa no había cedido un palmo al poder temporal del Rey, eran aquellos... perdidos en las sombras de la Historia, que dejaron no obstante el recuerdo de los hechos morales o de pública reprobación más salientes, gravados en las páginas de la tradición para conocimiento de la posteridad.

Enrique IV ocupaba el trono de Alemania. Quedó este Rey huérfano a los 6 años. Fue su mentor Adalberto, el Gran Arzobispo de Bremen, quien inspiró a Enrique una idea exagerada de su poder real y un menosprecio para todo lo que no fuese obra suya.

Así creció el Príncipe en el culto de la Vanidad, y a los 25 años era todo un tirano lleno de vicios y malas pasiones. Llevaba una vida licenciosa, sin respeto a la sociedad de la cual se burlaba. "No había familia que no deshonrase con su libertinaje", creía que toda la sociedad, dentro de la cual vivía era como él licenciosa, y en varias ocasiones, injurió a los grandes con aseverarlo en público. Desde lo alto de los torreones de la Sajonia y de la Turingia, contemplando el Rey su comarca, exclamó: "Es un hermoso país la Sajonia, pero sus habitantes son míseros siervos".

Nunca cumplió su palabra. Prometió a los señores alemanes su apoyo y luego pregonó el horribán por toda Alemania y luego marchó contra ellos y los derrotó a fuerza de perfidias, pues nunca salió al combate limpio a la luz del sol.

Era alto, grueso, de bigote duro, nariz recta y altanera, caminaba con garbo, la cabeza encajada sobre el pecho, muy preñado de sí mismo. A nadie veía, ni a nadie saludaba. De vez en cuando aparecía con sus favoritas, haciendo que el pueblo las aclamase y que las grandes damas ante ellas se inclinases ceremoniosamente.

Si algo se le preguntaba, contestaba fustigando al ozado. Era altanero y muy falaz.

Las quejas de los sajones llegaron hasta el Papado que a la sazón ejerció Gregorio VII, y este gran padre de la Iglesia prometió que reprimiría tales excesos y el tráfico de las sagradas dignidades a que se entregaba la corte de Enrique.

Entonces, al igual que los volcanes, el soberbio Rey lanzó fuego contra el Papa. Se le había tocado en sus dignidades, y esta ofensa él, el grande, el soberbio había de cobrarla fuertemente. En realidad comenzó a botar ministros, desterró al propio Arzobispo de Bremen, a los obispos de Estrasburgo, Epira, Bamberg.

Gregorio entonces citó a Enrique a fin de que compareciera en Roma ante un concilio y se justificara.

Más este Príncipe obstinado y soberbio sintió entonces más ira que temor y respondió de este modo: "Enrique, Rey, no por las violencias, sino por la voluntad de Dios, a Hildebrando, no Papa, sino falso Monje. Mereces este saludo por el desorden que introduces en la Iglesia. Has hollado con tu planta a sus ministros, como esclavos y así te has adquirido el favor del vulgo. Lo hemos tolerado algún tiempo porque era deber nuestro conservar el honor de la Santa Sede; pero nuestra reserva te ha parecido miedo; te ha hecho audaz HASTA EL PUNTO DE ELEVARTÉ SOBRE LA DIGNIDAD REAL, y de amenazarnos con quitárnosla, como si tú nos la hubieras dado.

Tú, subalterno, te has alzado contra lo que estaba establecido. Ahora bien, San Pedro, verdadero Papa dijo: Temed a Dios, honrad al Rey; pero tú así como no temes a Dios NO ME HONRAS A MÍ, su delegado. Baja de esa cátedra usurpada: Yo, Enrique y todos nuestros obispos de lo fatimamos: ABAJO! ABAJO!"

Y de este modo Enrique, siempre elevado sobre su propia grandeza buca, amenazó e insultó al Gran Pontífice.

Reunió además en Worms un gran concilio y allí hizo que el Cardenal Hugo leyese un acta de acusación contra el Papa.

El clima estaba declarado.

Gregorio a su vez, convocó a los suyos, quienes pronunciaron por unanimidad la excomunión del Rey. El Papa lo declaró depuesto de los reinos de Alemania y de Italia, relevó a los cristianos del juramento que le habían prestado y les prohibió obedecerle.

Con alamacones, sajones y turingios acogieron al grito de guerra, "San Pedro", estas medidas, y entraron inteligencias para deponer al soberbio.

Enrique, entonces, llorando de rabia, apesadumbrado de que no le bastaría su ejército para contener al pueblo, tuvo que bajar la cabeza y prometer que esperaría el perdón del Papa para ser restaurado. El Papa fue nombrado su juez, y Enrique, cobarde y ambicioso, tascó el freno, y se humilló hasta el punto de decidir ir a pedir la absolución a su propio enemigo, al que, como va dicho, en forma tan dura había insultado.

El Papa, hombre grande, de inteligencia superior, no vanidoso, sino digno Ministro de Dios, habiase alojado en el Castillo de Canossa, perteneciente a la Condesa Matilde, quería una reparación ruidosa que asustase a los vanidosos y fuese contra ellos ejemplar castigo, y diera satisfacción a los débiles.

En consecuencia EXIGIÓ que se le presentara EN TRAJE DE PENITENTE, Y LE ENTREGARA LA CORONA RECONOCIÉNDOSE INDIGNO DE LLEVARLA. Luego le ordenó entrar en el patio y aguardar allí su fallo.

Después de haber esperado EL GRAN ENRIQUE tres días en el patio, expuesto a la intemperie, le admitió Gregorio a su presencia, y haciéndolo arrodillarse le dio la absolución, bajo condición, que Enrique aceptó, de no revestirse de dignidades reales.

Esta humillación le atrajo el menosprecio de sus conciudadanos y a su regreso, se negaron las ciudades a abrirle sus puertas, y fue depuesto como conquistador.

Tal es la historia de aquel viaje a Canossa.

EPILOGO:

El anterior pasaje histórico de la Edad Media es elocuente lección del castigo Divino sobre quienes con soberbia quieren elevarse, pronto encuentran la humillación, y como el Rey Enrique, algún Gregorio les fustiga y les impone su eficiente valer, y los dobliga y los amansa. Dante puso en el primer círculo del infierno a los vanidosos, con una gran mole de plomo sobre su cabeza.

El símbolo Dantesco es realidad. Tarde o temprano el plomo de la justicia cae sobre ellos, y cuando así van cargados con su castigo, la posteridad continúa riendo... y el camino de Canossa, al Castillo feudal de la Condesa Matilde, sigue siendo transitado...

Y como dice Darío: "La sombra de Ovidio, sigue aplaudiendo..."

San Martín

Los funerales y entierro de don Ricardo Bonilla en Desamparados

Los vecinos de Desamparados fueron tristemente sorprendidos con la sensible noticia de haber fallecido el respetable anciano don Ricardo Bonilla. La noticia circuló velozmente y la población estuvo en movimiento. Pronto fué aglomerada la casa de la familia Bonilla por gentes de toda clase social que querían tributar el último homenaje a quien, como don Ricardo, deja aquí imperecederos recuerdos por su honorabilidad, por su carácter afable y por todas las obras con que benefició a la localidad en los diversos períodos que ejerció las funciones de jefe político y regidor municipal, en los cuales puso en alto sus capacidades, sus dotes de funcionario emprendedor, su integridad y su celo. Por eso, las líneas que aquí escribo y que dedico a la memoria del extinto, son una fiel interpretación del sentir general, del sentir del pueblo, en cuyo seno siempre abrió un buen campo, del que siempre abre a sus benefactores o a todos aquellos que con sus actos y sus obras levantan el prestigio mismo de sus pueblos.

Los funerales y entierro del señor Bonilla verificáronse con toda solemnidad, en la mañana del miércoles pasado, y la concurrencia tan selecta como numerosa, fué una manifestación palmaria de la estima de que disfrutó el extinto, y estima también de que goza la familia Bonilla Rojas que ocupa campo prestante en esta localidad. La misa fué oficiada por el señor Presb. Valenciano y revisió todo el interés que exigen estos suntuosos actos. El desfile en el que pudimos ver a los Licenciados don Cleto González Viquez, don Pablo Baudrit y don Juan F. Picado, al jefe del Departamento de Anquilostomias Doctor don Solón Núñez, al Médico del Pueblo Doctor Chacón, don José Lorente, don Timoteo Fernández, don Juan Ducca, las Autoridades, Directores de Escuelas, Regidores Municipales y tantos otros elementos representativos, como señoras y señoritas de lo más distinguido se dirigió hacia el cementerio.

En el panteón dirigió la palabra don Próspero Abarca, quien se refirió a la vida del extinto, a su carácter y a

su honorabilidad. Excelente padre de numerosa familia, cuya condición moral es la prueba más terminante del gesto de aquel que supo formar buenos hijos, y por ende, buenos ciudadanos.

Enviaron ofrendas florales, las siguientes personas: Municipalidad de Desamparados, Dr. Solón Núñez y señora; Lic. Juan Felipe Picado y señora, Licenciado Cleto González Viquez y Sra.; Francisco Bonilla y Sra., Próspero Abarca y Sra., David Rojas y Sra., Timoteo Rojas señora e hijos, Ricardo Bonilla y señora., Antonio Mora y Sra., Emilia Jiménez, Julio Marín, Rafael Solano y Sra., Familia Quijano Rojas, Francisco y Leyla Bonilla; Miguel Ángel Bonilla, Alejo Castro, Abel Rojas y González Sáenz.

Telegramas de pésame. Lic. don Alberto Echandi, don Roberto Bonilla, General don Ricardo Monge y Sra., don Adán Rodríguez, doña Josefina v. de Bonilla, don Ricardo Gómez y otros que sería prolijo enumerar. Y para terminar, va aquí el propósito de este Corresponsal de que el amigo que ha volado al mundo de lo desconocido, encuentre un camino muy próspero y muy feliz y con él venga la santa resignación para la familia doliente, a la que repetimos nuestro pesar, especialmente para la viuda doña Matilde y sus hijos la señorita Estrella, doña Celina, don Francisco, don Manuel, don Ricardo y don José Bonilla Rojas.

Desamparados, agosto 9 de 1923. CORRESPONSAL

EL BANCO ANGLO COSTARICENSE

PAGA INTERESES:

sobre depósitos en cuenta corriente;
sobre depósitos a la vista;
sobre depósitos a seis meses;
sobre depósitos a un año.

San José, 10 de julio de 1923.

MANUEL A. QUIROS,
ADMINISTRADOR.

MOVIMIENTO DIARIO

Sábado 11 de agosto de 1923.

Salte el sol a las 5 hs. 25 minutos, se pone a las 17 hs. 57 minutos.

El día dura 12 hs. 3 minutos.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 2 hs. 05 minutos y a las 14 hs. 20 minutos.

Marítimas

Puntarenas 10 agosto 1923. Hoy a las 6 horas fundó el vapor inglés "Acasjula" de 654 toneladas, procedente de Champerico, con 17 horas de mar de San Juan del Sur, 57 tripulantes, capitán E. G. Davies y consignado a Alvarado Co. Pasajeros: A. Pichpl, T. Doteplacuer, C. Dutton, E. Larlos, A. Sotomayor.

EFEMERIDES

1685. — Los imperiales (austriacos) toman Epercll, una de las plazas fuertes del Tcheil.

1782.—El Rey, la Reina, el Duque y Madame Isabel son encerrados en la torre del Templo.

1809.—En Amouacé, España, Sebastián derrota a los españoles del Gral. Venegas.

1812.—El Rey José se ve obligado a huir de Madrid.

1919.—Vótase la Constitución de la República Alemana.

OSTIONES (Oysters)

Frescos. en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también Cerveza Alemana de barril, en vaso

Millares son
ANÉMICOS
sin darse cuenta de ello. Necesitan
HIJERRO NUXADO
que contiene hierro orgánico y glicerofosfatos en forma de rápida asimilación por el organismo
DE EFECTO RAPIDO Y SEGURO

420.00 MENSUALES
DE UTILIDAD SIN TRABAJAR
en negocio que vale 8,000 solamente
¿NO ES ESTO UNA LOTERIA?
Pues para informes entienda en "El Arte",
negocio de compra y venta, 75 varas al Norte del
Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Buzón del "Diario del Comercio"
Para arreglar asuntos que les
interesa, se suplica a las si-
guientes personas
pasar por esta Administración:

Juan Feyth	Ciudad
Octavio Loaiza	Ciudad
Ricardo Rojas	Ciudad
José Luis Roldán	Escasú
Francisco Carrillo O.	Nicoya
Ismael Jiménez C.	San Juan de Dios
Cleto Bustamante	San Juanillo

Litografía Minerva
Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:
Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.
Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.
Apartado S. ★ Teléfono 688.

REUMATISMO

LINIMENTO DE SLOAN
PARA USO CASERO



Contra la Reuma, Ciática, Lumbago, Gota, Calambres, Dolores de Cadera, de Cintura, de Pecho, de Espalda y otros achaques de forma reumática, el Linimento de Sloan substituye con ventaja los antiguos sinapismos y aplicaciones calientes. Es un remedio casero. Cura donde otros fallan. No requiere fricciones. No mancha. Cuesta poco. Dura mucho.

EVIDENCIA
El Dr. Sala Bou, Unión 23, Pral., de Barcelona, España, escribe:
Certifico: Que en diferentes enfermedades he usado el Linimento de Sloan, siempre con resultados sorprendentes donde fallaron el tratamiento clásico de pomadas y linimentos a base de metilo, mentol, etc. Es un deber prescribir a los enfermos de reumatismo el Sloan.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan

Visita del candidato señor Echandi a Santo Domingo

Como estaba anunciado, el domingo próximo anterior, un acontecimiento político vino a despertar más entusiasmo y regocijo aún del que en el pecho de todo echandista vive latente. Llegó nuestro candidato acompañado por una lujosa caballería de este lugar y algunos de San José, así como inmensa muchedumbre a pie, de todas las categorías sociales, además de algunos autos, todos ostentando la hermosa enseña verde, que simboliza el ideal de nuestra causa y augura el advenimiento de tiempos de redención patria. En la plaza principal levantóse tribuna desde donde se arengó la multitud con elocuentes y bien cortados discursos en los que hicieron sus galas de oratoria, brillante y reposada, sin descender al insulto ni a la insidia, los señores don Asdrúbal Villalobos, don Marcial Rodríguez, don Vicente Sáenz, el Candidato Sr. Echandi, el Sr. Rueda y don Albino Villalobos. El Sr. Echandi, quien con la educación que lo caracteriza y sus altas dotes de estadista connotado desde el punto de vista de nuestra vida nacional, nos esbozó a grandes rasgos, el único medio de salvar este escuálido y agonizante país aplicándole esa inyección saludable cual es poner en práctica de una manera enérgica y efectiva lo que reza el concienzudo y sabio programa del Partido Agrícola, que pone de relieve una vez más, la alteza de miras y el acendrado patriotismo de su autor; hombre que, con talento y actividad a toda prueba, ha sabido amasar limpiamente una cuantiosa fortuna, hoy glorioso premio de sus desvelos y afanes. Esto indica y pregon a los cuatro vientos y a luz meridiana el completo y cabal conocimiento del Sr. Echandi en las cosas de la vida nacional desde sus diferentes aspectos y actividades. A buen seguro que este hijo dilecto de Costa Rica hará la diuca de su suelo, llevando, como experto piloto, la nave de la nación hacia el puerto del progreso y engrandecimiento de esta patria querida. A continuación jugóse la partida de foot ball anunciada en honor del candidato, la que se verificó, como lo demás, dentro del orden y cordialidad más perfectos. Los victoriosos fueron obsequiados por el Sr. Echandi con valiosas medallas. Luego se dirigieron ély su séquito a casa de doña Emilia viuda de Arce, donde se les sirvió espléndido almuerzo. Allí pudimos apreciar el selecto acompañamiento que rodeaba al ilustre, muestra inequívoca del cariño y simpatía de que goza.

La nota más simpática es, sin duda, la prueba de cultura dada por este pueblo en dicho acontecimiento; no se supo de una nota discordante. Distinguidas matronas, señoritas y caballeros, honraron con su presencia todos los actos de esta imponente manifestación. ¡Hosanna, Hosanna! valiente pueblo dominicano, sigue por ese sendero modelo de cultura y de civismo ¡Viva Santo Domingo consciente de sus derechos y deberes!

CORRESPONSAL

AVISO

A nuestros corresponsales y amigos

Mucho agradece este periódico la colaboración de sus amigos, corresponsales y simpatizadores. Pero es tal el exceso de correspondencias diarias, que no siempre es posible revisarlas, ni darles publicidad sino con gran retraso.

A efecto de hacer una cuidadosa selección de material y dar preferencia a lo de mayor importancia en la actual contienda, suplico a nuestros correligionarios que en adelante se sirvan enviar, todas sus notas y artículos políticos, directamente, al "Comité de Prensa del Partido Agrícola", que al dar el visto bueno asumirá la responsabilidad de dichas publicaciones.

Igual recomendación hago a nuestros corresponsales, cuando en sus cartas y telegramas se refieran al movimiento político

Por su parte, la Dirección del "Diario del Comercio" se hace responsable—como en todo momento lo ha hecho—de sus editoriales y demás escritos propios.

San José, 12 de junio de 1923.

VICENTE SAENZ

J. PIEDRA & Hno.
SASTRES DE MODA
Ladies and Gentlemen Tailor
Novedad y elegancia en el Corte
Larga práctica en New York
Frente al costado Sur de la Biblioteca Nacional

Noticias del comercio y de la industria universales

Servicio especial del DIARIO DEL COMERCIO

Las industrias de Bélgica activas

Aumenta el comercio de Francia

El comercio extranjero de Francia en el primer semestre de 1923 revela un continuo aumento comparado con el mismo tiempo del año precedente. Las importaciones sumaron 14,689,000,000 de francos y las exportaciones 14,161,000,000 de modo que el déficit visible en el balance comercial en contra de Francia es de 528,000,000 de francos en la primera mitad de 1923, o prácticamente la misma cantidad que en el correspondiente periodo de 1922. En junio último Francia importó 2,558,000,000 de francos y exportó..... 2,478,000,000.

Las principales industrias de Bélgica, especialmente las metalúrgicas, han estado activas en los últimos meses despatchando generales de mandas extranjeras. Los mercados de textiles belgas están firmes del todo y ha mejorado mucho la situación de la industria de cristales.

Las condiciones industriales de Holanda

La competencia francesa y belga fué intensamente sentida en muchos artículos durante junio, debido a las ventajitas del cambio de los dos países. Además la industria holandesa está de por sí afectada con la cuestión del Ruhr. Las únicas industrias activas son la de la margarina y la de la leche condensada que tienen gran demanda extranjera. Las industrias de la navegación, de fabricación de vapores, de tabaco y de papel estaban quietas en junio y la de textiles su restringió más sus actividades.

Nuevo régimen petrolero en Rumanía

El gobierno rumano ha puesto en vigor un nuevo régimen del petróleo que ha hecho subir el precio doméstico casi 100 por ciento y ha aumentado las cuotas para la exportación. La producción petrolífera rumana en mayo último fué de 124,000 toneladas métricas (1 tonelada métrica es igual a 7.19 barriles de los E. E. U. U.)

Producción de carbón inglés en cinco meses

La producción de carbón alcanzó en los cinco primeros meses de 1923 en Holanda a 2,847,000 toneladas métricas, estableciéndose un record en la elevación del rendimiento.

San Roque de Grecia

7 de agosto de 1923.
El domingo pasado estuvieron aquí todos los jefes de las listas de Grecia (15) viajaron con los oradores Sotela y Espinoza, e hicieron uso de la tribuna además, el Dr. Valerio, Benjamín Hidalgo, y Luis Bolaños, todos muy felices en mentras e insultos y proclamações, tanto que el pueblo estuvo al botarseles encima, y si no hubiera sido porque los jefes del echandismo los detuvieron, se hubiera armado una y buena; nosotros creemos que si estos señores vuelven a este lugar a insultar y decir mentiras, habrá necesidad de hacerlos salir tarreados! Aquí como en todo pueblo honrado y consciente, domina el echandismo, y por más cañerías que nos vienen a ofrecer, no conseguirán nada. ¡Viva Echandi! Viva la agricultura potente fuerza de riqueza de este país!

CORRESPONSAL

El Hotel Continental cambia de casa

San José, C. R. Agosto de 1923.
Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO
Muy señor mío:
Tengo el gusto de poner en su conocimiento que he trasladado mi HOTEL al magnífico edificio de mi propiedad, situado en la CALLE 2ª NORTE, a 25 varas al norte de la IMPRENTA ALSINA.
En espera que Ud. me seguirá distinguiendo con su confianza, me es grato ofrecerme de Ud. muy Atto. y S. S.
JULIÁN PASTOR M.

Tropos usados pero limpios se compran en la IMP. MINERVA

Visite la Imprenta Minerva.

REALIZACION! desde el 1.º de agosto en la tienda **EL BARATILLO DE CARTAGO**, de toda clase de géneros. Frente a "La Proveedora".

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA
Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, útese diariamente el **ANTIPYRULO** del Dr. **Proveedora**.
Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.
Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO
Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 - Apartado 434

La inauguración del cable submarino en Puntarenas

Recibimos ayer la siguiente esquela que mucho agradece:

THE ALL AMERICA CABLES INCORPORATED

Tiene el honor de invitar a usted a la recepción que se efectuará en las oficinas de la Compañía a las 16 horas del 12 del corriente, con motivo de la inauguración del servicio del cable submarino.
Puntarenas, C. R. agosto de 1923.

Protesta y confirmación

Los jimenistas de esta ciudad se han permitido tacharme como menor de edad, en un zarandeo que publicaron de la directiva echandista de este lugar.

Declaro que soy mayor de edad; el 15 del presente mes de agosto cumpla 21 años, y mi voto será para el eximio ciudadano don Alberto Echandi; que encarna la más noble aspiración de los costarricenses.

Se engañan los azules si creen que con tanta trece y mentira logran engañar al candidato de los chapulines.
Heredia, 9 de Agosto de 1913.

MANUEL BOLANOS LOAIZA

Se hace agrícola un artesano que tenía tendencias al volismo

Grecla, agosto 8 de 1923.

Yo, José Guevara Estrada, artesano honrado y con tendencias a ser volista, por haber sabido el pacto Jiménez-Volio, hago constar que siendo así, me adhiero al Partido Agrícola.

JOSÉ GUEVARA E.

Testigo: Eliseo Molina.

Testigo: Alfredo Gómez

La reunión echan dist del domingo en Alajuela

Como se había anunciado, comenzó esta reunión pública frente al establecimiento de don Aríbal Calvo a las 11 a. m.; hicieron uso de la palabra los señores Lic. don León Cortés, don Ricardo Toledo, don León Fernández Rodríguez, don Mario Agüero y don Blasario González al último no le fue posible continuar su disertación debido a los motivos que formaron los jimenistas.

Es el caso, que habiendo terminado el jimenismo su reunión optaron por provocar a los echandistas, poniendo de relieve su locultura y grosería.

Llamó la atención, que las autoridades no supieron cumplir con su deber en un caso tan apremiante, en esos instantes deben proceder como neutrales, de lo contrario no son buenos servidores del Estado. Como jenuino no republicano que soy, felicito muy sinceramente a los echandistas por mantener el honor de un partido que tiene por norma la moralidad la justicia y el derecho, y protesto con la energía de que es capaz mi alma, por el atropello que intentó el jimenismo con los partidarios del Lic. Echandi.

UN GENUINO REPUBLICANO

Alajuela, 8 de agosto de 1923.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE



SE ALQUILA

una casa grande aparente para fotografía, casa de huéspedes o familia.

Un cuarto a la calle, para barbería u oficina y un local con puerta grande y servicio interior.

Informarán: Calle 8,ª Norte, Número 354
Paso de la Vaca.

Alquilo locales para Comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnífico punto comercial.

Precio y condiciones entenderse con

Augusto Colombari



MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas
Calle del Cementerio.

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

AL FIN LLEGO!! el famoso WHISKY PERFECTION

D. & J. Mc CALLUM

Pídalo en: "La Lonja", "El Bolsin", "La Monda", "La Feria", "La Palma", "El Balcón de Europa", "Las Ciudades de Italia", "El Aguila de Oro", "La Marina", "Las Olas", "El Pacífico", "La Parra" y demás cantinas de importancia.

ESPECTACULO NUEVO Y SENSACIONAL

40 personas en escena



LUZ DIAZ

Bellas y sugestivas artistas, numeroso y vistoso coro; airoso cuerpo de baile; gran lujo en el decorado y en los trajes, y espectáculos típicos, llenos de gracia, chistes de buena ley y de alegría son los distintivos característicos de esta verdaderamente notable compañía única en su brillante género que ha llegado al país y cuyo debut será un éxito resonante.

Partido Agrícola

Las oficinas de la Directiva Central están instaladas en la casa N.º 519 Avenida 1ª Este, o sea 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

GRAN SORPRESA!

El ALMACEN DE MUEBLES que estaba en la casa del Dr. Max. Fischel, se ha trasladado al espacioso y céntrico local en que estaba la

TIENDA ESCALANTE, 50 varas al Sur de la Iglesia Catedral

Para inaugurar tan fausto acontecimiento se darán

¢ 50,000 de muebles al precio de costo solamente por 15 días

Este Almacén es sin duda alguna el más grande en Centro América y el único que puede vender **MUEBLES NUEVOS** más baratos que **usados**, fabricándolos al gusto más exigente del cliente

¡No deje pasar esta ocasión!

ASCH & NICHOLS

Apartado 904

San José de Costa Rica

Teléfono 215

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

OCTAVIO A. FAYAD

Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia (VISITENOS Y SE CONVENCERA) - 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

ESPLENDIDA PROPIEDAD situada en el corazón del distrito comercial de San José SE VENDE A PRECIO DE OCASION. Construcción nueva. Lot-esquinero. Alquiler permanente y seguro. Entenderse con Antonio Serra, Apartado 170.

ALQUILO local para comercio bien situado, punto esquinero. También alquiler tres casas de habitación, completamente nuevas y con todas las comodidades (baño, water-closet, pila etc.) Para precio y condiciones entenderse con Julián Pastor en el Hotel Continental.

POR AUSENTARME del país vendo mis muebles de dormitorio Luis XV, de caoba; precioso juego comedor, sala y varios enseres de casa. - 120 varas Norte del Carmen. - C. H. Hernández. Agosto 10

TUBOS DE CAÑERIA de dos pulgadas, nuevos o con poco uso, compro regular cantidad. N. Peña. Apartado 104, San José - Ag. 9.

VENDO terrenos inmejorables para plantación de bananos, precios módicos y pagos variables. Vivo en La Soledad, al lado pulpería La Fortuna. Aaron Asch. - Ag. 9.

LOTE EN RIO SEGUNDO. Se vende un lote de terreno, en la calle real, 100 varas al Este de la Estación, con buena agua, propia para construir o para agricultura. Entenderse con Isaac González, en Río Segundo.

REMATE. - El 11 de agosto próximo se rematarán todas las prendas vencidas en la casa de Prestámos de Jaime Nichols, contiguo a La Castellana.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravia Calle del Tranvía al Pacífico

BACILOS - Cereza del Hospital vive Gregoria Brenes Vargas tuberculosa desde hace 11 años, desde 2 años sin bacilos, contenta de vivir, pero en San José vive otra Brenes, tratada con el mismo sistema y con 12 años de completa y absoluta curación. Si es presentado hoy un tuberculoso con 18 años de enfermedad en el cual la montaña no ha querido vencer los bacilos, mientras que con el Sanghez solo 14 días de tratamiento Maggiorani fueron vencidos lo que no pudo vencerse en 6 años de montaña. Esto demuestra absurdo lo que proclamaba Jacoud que los bacilos no pueden vivir en los climas de altitud.

Gran recital del poeta Chocano en memoria y homenaje de doña Zelmira de Capella
Ciudad, 10 de Agosto de 1923

Sr. Director del "Diario del Comercio"
P.

Señor Director:

Compláceme anunciar a usted que accediendo gustoso al deseo que se me ha manifestado porque ofrezca yo en Costa Rica algún recital de los nuevos poemas que he hecho conocer en el Perú, Colombia y Venezuela últimamente, procedo a organizar uno para el jueves de la semana entrante en el Teatro Nacional, dedicado a la memoria de la que fuera mi buena amiga e insigne diva doña Zelmira de Capella, destinando totalmente los rendimientos de él a sus pequeños hijos Yvanda y Antonio. Apresúreme a hacerlo saber asimismo que cuento ya para el discurso de ofrecimiento con la muy distinguida colaboración de mi es-

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, digon 1 a Correos y Telégrafos. - Entenderse con el Dr. Fischel.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

5.000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

TIERRAS PARA BANANO. Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

INVIERTA BIEN SU DINERO. Con el cultivo del banano pronto duplica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invirtiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores escuda Ud. a las oficinas de este diario.

HIGINIO VILLALTA trasladó su taller de tapicería y colchonería, 25 varas al Este del Almacén de Muebles de Campos Hnos., en donde está a las órdenes de sus favorecedores. Julio, 15

JOVEN LATINO con bastante práctica comercial, que escribe y habla inglés, desea colocación en casa bancaria u oficina comercial. Para informes, dirigirse a esta Administración.

PIANO. - Se necesita uno alquilado o comprado. En esta Administración darán informes. - Agosto 2.

timado amigo el Sr. Lic. don Alejandro Avarado Quirós. Ofreciéndole enviar en breve el programa respectivo, quedo a las órdenes de Ud. como su muy atto. y S. S.,

JOSÉ SANTOS CHOCANO

Mañana se estrenará en el Variedades La Sombra de un Trono por Soava Gallone

De cuya obra adelantamos a nuestros lectores, que es una de las mejores películas que han venido al país.

Es un capo labore de la casa Caesar Film cuya parte de protagonista ha encontrado en Soava Gallone fidelísima intérprete que fascina por la realidad y la gran dramática que da a las más importantes y arre-

Ayer en el Congreso Siguen los señores diputados ampliando el Presupuesto

A las 13 h. 15 m. se abrió la sesión. Fué leída y aprobada e acta anterior.

Puentes en Cartago

Previo dispensa del trámite de publicación, se aprobó el dictamen favorable al proyecto de ley que aumenta en \$ 3,000 la partida de puentes y caminos de la Provincia de Cartago.

Ampliación al Presupuesto

Con igual trámite se aprobó también el dictamen favorable al proyecto de ley que aumenta en \$ 2,600 mensuales la Cartera de Educación Pública, para el pago de maestros en varias escuelas del país.

Repatriación de D. Zacarías Salinas

Habiéndosele dispensado los trámites reglamentarios, se aprobó en primer debate por aclamación, un proyecto de ley que destina \$ 2,500 a la repatriación de don Zacarías Salinas Sotomayor.

Auxilio a dos Juntas de Educación

Con igual trámite se dió primer debate a dos proyec-

tos de ley de auxilio a las Juntas de Educación de Santa Eulalia de Atenas y Cinco Esquinas de Tibás.

Los terrenos de Santa Clara

Se ordenó agregar a sus antecedentes un escrito de don Guillermo Nanne manifestando que, como representante de la Sucesión Nanne, hará valer sus derechos como propietario de los terrenos que se trata de comprar a don Pedro Aguilar.

Pensiones

Sin discusión fueron aprobadas las solicitudes de pensión a don Ramón Bustamante y a don Cipriano Herra, y de aumento de pensión al Gral. don Concepción Quesada.

Pensión desechada

Por 20 bolas blancas contra 11 negras fué desechada la solicitud de pensión a doña Amalia Meneses v. de Durán.

Auxilio a la Municipalidad de Palmares

Previo dispensa del trámite de publicación, se apro-

bó el dictamen favorable al proyecto de ley de auxilio de \$ 3,000 a la Municipalidad de Palmares, para la construcción de la cañería de Buenos Aires.

Fábrica de seda

Sin discusión fué aprobado el contrato celebrado por el Ejecutivo con don Juan Hisi para el establecimiento de la industria de seda en Costa Rica.

Cultivo de bananos en el Pacífico

Después de larguísimo debate, se acordó enviar de nuevo a estudio de la Comisión de Agricultura, el proyecto de ley que favorece el cultivo de bananos en el Pacífico.

Arriendo de tierras

Después de largas discusiones fueron aprobados los dictámenes favorables a los proyectos de contrato de arrendamiento de tierras en Chitariá de Cartago (José Antonio Mora y compañeros), Patria (José Pinto F. y Ernesto Gómez) y Golfo Dulce (Felisindo Romero).

Se levantó la sesión a las 17 horas.

AVISO

La Comisión encargada del **TURNO FERIA** en esta ciudad, para recolectar fondos a beneficio del **SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LOS ANGELES**, formada por doña Tulia de Crespi, doña Felicia de Valenzuela y doña Esperanza de Tinoco y por los caballeros don Luis Demetrio Tinoco y don Nicolás Casasola Ortiz, HA ACORDADO, para comodidad del público, nombrar las casas de doña Joaquina v. de Castro y de doña Mariana de Casasola para recibir los donativos, quienes darán el correspondiente recibo.

San José, 1.º de agosto de 1923.

Salón de patines

En el barrio de la Plaza Viquez ha sido inaugurado un salón de patines, que está resultando muy concurrido.

Lo único censurable es la abundancia de chiquillos vagabundos.

25 DE GANANCIA AL DIA
Vendiendo Camisas

Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, pañuelos y calcetas de dormir. Directamente al consumidor. MÉRITO muy reconocido—modelos exclusivos—faciles de vender. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente nueva.

Escríbame pidiendo muestra gratis.
Madison Shirt Co.
605 Broadway, New York, U. S. A.

batadoras escenas, en las que juegan el amor de esposa y de madre en desgarradores momentos de pasión y de terror.

Víctima de un accidente

En Cañas de San Ramón pereció ahogada en una acequia la niña Ana Rosa Martínez, hija del señor don Dolores Martínez.

La niña se encontraba jugando a la orilla de la acequia, y habiendo perdido el equilibrio pereció ahogada.

El sepelio se efectuó al día siguiente.

Tipos de cambio

Nueva York	440	%
Londres	403	—
Paris	126	—
España	306	—
Italia	95	—
Suiza	403	—
Bélgica	103	—
Amsterdam	0.39½	oro am.
Hamburgo	0.00 0002	oro am.
Dólares sobre Berlin	440	0/0

San José, agosto 10 de 1923.

Fallece doña Trinidad Quirós de Soto

Honda pena nos causó anoche la noticia del sentido fallecimiento de doña Trinidad Quirós de Soto, distinguida dama de nuestra sociedad.

Los funerales se efectuarán hoy a las 10 hs. en la Iglesia del Carmen.

Lamentando mucho este triste acontecimiento le damos nuestro pésame más sentido a don Manuel Soto Lara y demás familia doliente.

No olvide pasar a la MINERVA

Novedades de la América Latina

(Servicio especial del DIARIO DEL COMERCIO)

Argentina y el aumento de sus negocios

De los puertos argentinos han salido para los de Alemania los primeros cargamentos de ganado vacuno vivo que jamás se hayan enviado a los segundos, quedando así abierto el comercio ganadero entre Argentina y Alemania.

—El gobierno ha aprobado la contratación de un nuevo empréstito de \$150,000,000 de pesos oro, la tercera parte de los cuales se empleará en saldar las deudas con los bancos de los EE. UU. en cuya nación se concertará el negocio.

La compra realizada por el gobierno provincial de Buenos Aires del frigorífico Anglo Sud Americano, uno de los más importantes del mundo, tuvo por fin dotar al gobierno de un arma con la cual regularizar el monopolio de carnes ejercido por un grupo de compañías empacadoras.

Brasil y sus condiciones económicas

El gobierno del Brasil ha constituido al Banco del Brasil la única entidad que puede hacer emisiones de papel moneda en la república. Esta es una de las reformas financieras de interés para el tesoro nacional que está introduciendo la Administración de Arthur Bernardes, el nuevo presidente. En el primer trimestre de 1923 el gobierno federal disponía de cerca de \$ 1 000 000 sobrantes. La nueva política adoptada hizo que el gobierno central desautorizase no hace mucho la propuesta contratación de un empréstito de varios millones de dólares entre uno de los estados del Brasil y los banqueros de Nueva York, porque dicho estado no reunía las condiciones financieras necesarias para la negociación.

La ciudad de Río Janeiro se ha presentado en moratoria parcial por no poder pagar a los empleados municipales el aumento acordado por el Consejo Municipal y a otros acreedores de alguna importancia.

Chile y su producción de cobre

Chile es uno de los productores a más bajo costo del cobre y está haciendo ganancias provechosas a los precios corrientes del metal. Los intereses compradores de acciones de cobre en el mercado de Nueva York, parecen preferir como las mejores las de Chile.

Cuba y sus incesantes progresos

La población de Cuba el 31 de diciembre de 1922 era de 3 123 040 habitantes, de los cuales son blancos 2 193 936 y de color 899 886. En septiembre, 15 de 1919 Cuba tenía solamente 2 889 004 habitantes.

El Gobierno ha prohibido la exportación de semilla de piñas para proteger la industria nacional de futura posible competencia en Florida.